

Reservados los derechos de la reproducción de los artículos de la obra y de los dibujos de la obra en la obra.

Reservados los derechos de la reproducción de los artículos de la obra y de los dibujos de la obra en la obra.

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

	Pagos	Cts.
Un mes	2	00
Extranjero (trimestre)	10	00
Número suelto	10	cts.
Id. atrasado	15	

## DE LA VIDA

### Mi primer "éxito," poético

Se me pregunta cuando compuse mis primeros versos, y esta inofensiva curiosidad que para mí envuelve cierto halago, pues, que la suscitaron los Juegos Florales celebrados recientemente en Barcelona, voy a satisfacerla ahora.

Precisa para ello retrotraernos muchos años y llegar a la época en que a Mallorca no le sentaba mal todavía el dictado de patriarcal; las cosas iban por aquel entonces mucho más despacio que ahora; las típicas galerías de las casas señoriales eran arrastradas por las pacíficas mulas de lustroso pelaje y no soñábamos aún en los tranvías, ni mucho menos en los automóviles; los vapores eran de ruedas: no habían llegado aquellos cisnes blancos que poetizaron un día nuestro mar, cruzándolo raudamente antes de alejarse para siempre! Todo repito iba por aquellas fechas más despacio; ¡hasta la elaboración de las confituras! Cito este nimio detalle porque, como se ha de ver después, resulta esencialísimo para mí relato. Más hagamos antes un poco de historia.

Formaron aquí en Mallorca nota típica, tan respetable como abnegada, aquellas señoras hermanas de los Mayorazgos, que, por no haber tomado estado, continuaron en las grandes casas señoriales, con el apego y el cariño de la yedra para con el viejo muro, solícitas y celosas de los prestigios familiares y de los rancios blasones, providentes para con la legión de sobrinos a quienes consagraban ese cariño hondo y desinteresado que en todo corazón de mujer se guarda para los hijos; abogadas de los atalondrados y manirrotos a quienes, con sus ahorritos, salvaron más de una vez de las paternas iras.

Dotadas de cierta austeridad y sencillez monjil, tuvieron además muchas de ellas predilección singular y habilidad notoria para el arte culinario, «sport» utilísimo al que dedicaron los entusiasmos que las generaciones nuevas dedican hoy al *law tennis*, pongo por caso.

El ramo de confituras, singularmente, era su monopolio. ¡Aquellos peroles de cobre con destellos de oro y púrpura, lucientes como solas, en gracia al ímprobo fregar con limón y *mars*; operación que realizaba el pinche de cocina a la vista de las buenas señoras! La monda y pulquerima preparación de las frutas! Y luego las manipulaciones de más enjundia, la actuación especial de aquellas damas, que pudorosamente arropangadas hasta el codo y ceñidas con el pulcro *cányon* que irradiaba blancura y espedría gratos efluvios de colada cascara, elaboraban, rodeadas de una legión de servidores, el apetecido dulce.

Pero esta elaboración, como dije antes, estaba al tono de la época, era lenta; hervores, descansos, la mar de trámites, en suma.

Yo, lector amigo, que pertenezco siempre al gremio de las moscas, por lo goloso, gozaba lo indecible presenciando cuando niño, en la solariega casa materna, tales operaciones y me relamía los labios cada vez que se me permitía probar aquellos deliciosos almíbares.

Aquel día, con la *gravedad* que me imponían mis cinco años mal contados y mi calidad de *ayudante* de una de mis señoras tías (que Dios tenga) en la elaboración de la confitura, llegué muy temprano a la casa *embudido* en mi pulcro y almidonado delantalillo blanco que me daba honores de palomo buche. Siempre mi buena Madre fué muy celosa, de mi indumentaria.

La elaboración del dulce tocaba ya a su término y yo no sé por qué circunstancias aquella mañana me encontré ante él sin testigos. Fué en la pequeña despensa, donde lo custodiaban. Recuerdo los pormenores del lugar del atentado como cosa de ahora. Aquella ventana abierta al pequeño terrado-jardín hasta donde trepaba el viejo limonero coronado con el oro mate de sus frutos. El rayo de sol que se colaba dentro, suave, tenue, y se trocaba en polvo de luz, sobre la cristalera guardada en los calizos estantes y sobre las vaguilas de azulados ramajes, el silencio rimado por los gárrulos chillidos de unos gorriones que voloteaban por el jardínillo. Y sobre todo el perol de la confitura, allí, al

alcance de mi mano sobre un pequeño taburete, rebosante de almibarados melocotones y para mayor incentivo el gran cucharón de madera encima!

Me decidí lector; empuñé aquella enorme cuchara imposible hasta para la boca de un gigante, y me despaché a mi gusto.

Cuando embadurnados los labios y mejillas y lleno el blanco delantal de caprichosos arabescos de almibar salí triunfador, de la despensa, una nueva Musa con la que no contaron sin duda los griegos, iluminó mi nimen y en una pintoresca jerga original, improvisé, así:

La confiturereta  
jo la'm menjaré;  
si no me la donan  
jo la trobaré

Tal fué mi primer *éxito* poético: de tal lo califico porque la carteta que leí fué muy celebrada y me salvó de la reprimenda que me valiera la hazña.

José M.<sup>o</sup> TOUS y MAROTO

## COLABORACION

### Unos días en Alemania Homburg

Y a pesar de la seguridad del camarero, el último tranvía que desde Homburg conduce a Frankfurt, ha salido media hora antes de la indicada.

Estamos rendidos y los 80 kilómetros que separan estas poblaciones nos obligan a buscar albergue en un hotel, para descansar de las fatigas de la excursión, una de las más agradables de las muchas realizadas en país alemán. El trayecto de una a otra población, es como todos en Alemania, pintoresco y digno de estudio. Bordeando el camino y casi tocándose, una serie sucesiva de chalets, pertenecientes a distintos caseríos embellecen el trayecto. En sus fachadas triangulares tapiza la yedra cuanto no sea balconcillo o ventana, que quedan enmarcados entre verdoros. La vegetación es exuberante: los frutales están cargadísimos: rozagantes los cerezos y grosellas, con su purpúreo fruto salpican de puntos rojos el verde de las hojas. El trigo, de la altura del hombre, aun no roba al oro sus colores y cimbra con salud majestuosa al impulso del aire, sus espigas las legumbres en fajas alternas con el trigo, listean el suelo en la planicie inmensa que limita el Taunus, como limitó en tiempos antiguos el romano imperio.

A lo lejos, Homburg, una de las residencias veraniegas del ex-Kaiser, descubre entre la frondosidad del bosque, el castillo imperial, con sus torres y sus austados tejados y deja entrever las maravillas del parque de la ciudad. En él ingresamos por el Kurkaus Restaurant Bad Homburg, no sin antes visitar su hermoso edificio, desde cuya terraza se descubre espléndido panorama, digno de ser filmado por Gaumont.

Es ideal. Amplia extensión de terreno, cuyo centro esmalta un sendero empedrado de regulares y diminutas piedras de mármol, limitado por ambos lados de árboles seculares y umbrosos, descubre en la lejanía, las tonalidades de las aguas de un lago, en cuyo centro cimbrera, deshaciéndose en tenue polvo blanco, alto penacho de un surtidor vaporoso. Y en el fondo, el monte, y en el monte y sus faldas y en toda la extensión del horizonte, bosques que se suceden y se prolongan. No muy lejos el balneario Kaiser Brunnen aristocratiza el parque; numerosas fuentes con rotondas y estatuas, descubren al visitante, el hurgineo de sus aguas que, al empuje de la presión, burbujan en cristalinos tubos. El Elisabethen Brunnen, que corona una elegante y fina rotonda de gusto romano, muestra dos rozagantes estatuas de imperiales matronas, cuyas esculturales formas surgen grecisas a través del velo marmóreo que las envuelve. Otra y otra fuente, de mármol rosa incitan a la prueba de sus aguas, alivio de dolor indostomágicos.

No podía faltar en esta parque la característica del monumento, con su leyenda que habla de patriotismo y de recuerdos präteritos evocador de hechos gloriosos. Así el dedicado a la Langraf Friedrich Ludwy ostenta la siguiente: «La

nación alemana se levantará sobre sus ruinas y arrojará las cadenas y quedará siendo siempre el corazón de Europa». Leyenda que, aunque data del año 1812 parece escrito en 1920 y pinta la psicología del pueblo alemán, ayer como hoy, con la esperanza de resurgimiento.

El crepúsculo de la tarde es de una belleza magnífica. El rosa del zénit languidece entre ligeras nubes; los mirlos que a nuestra vera y casi tocándonos se deslizan, desgranaban al internarse entre los árboles el gorjeo de sus notas; el arco que traza el chorro del agua vertida por la manga de riego, irrisa al descomponer los rayos del sol poniente la tarde es calma. De pronto un coro femenino, surgido más allá del parque, nos atrae hacia el bosque y a medio kilómetro de un grandioso edificio enpleado por numerosas cruces, el religioso himno surge grave, con evocaciones y añoranzas hacia la isla dorada, también poética y religiosa.

Pedro RIPOLL

Mahon, junio 1920.

## CUARTILLA SUELTA

### ¡GITANILLO!

Las fiestas callejeras en Palma están en lamentable decadencia, pero tenían tantos atractivos para los amantes del color local, que cuando una concordia organiza la fiesta del barrio, reviste caracteres de acontecimiento, y hace revivir típicas costumbres, que saben a gremio, a cosa patriarcal.

No menudeando las fiestas callejeras, han dejado también de oírse, por nuestras calles, las típicas *cheremías*, que antaño como sí, desde Mayo a Agosto, hubiesen bajado de la montaña para formar su nido en la ciudad.

La otra noche, volvieron la típica *gaita* y el *tamboril*; en la placidez de la velada, cuando la calma se apoderaba de la ciudad, entraban las notas de la *gaita* por el balconcillo como canto de pájaro que trina en la *umbria*, flaviol melancólico que rima el tintineo de las esquillas, *tamboril* que habla de fiesta campesina, de copeos y mateiros en la plaza de la iglesia, bajo el entoldado de arroyán y entre columnas de olorosos pinos.

Pero pronto el encanto quedó roto; dejaron de oírse las notas gráciles, rústicas, primitivas y populares, del corazón de la montaña, y el gaitero mediatizado por el imperio del *couplet* arráncose con las notas de la canción en *boga*. ¡Gitanillo! Aquello fué prostituir el típico instrumento. El *payés* de la *gaita* debió creer que se aristo *cratizaba* él y el instrumento tocando cosas que en la ciudad oía. Y en la fantasía cambió la escena; no era la paz virgiliana, el murmullo del amanecer en la selva, el baile de pueblo, mítico y respetuoso, era la *completista* descocada, la *atmósfera* pesada del cine, los colores chillones del papel pintado, y anhelamos que pasara pronto la caravana de fiesta callejera. Todo su sabor perdió la *gaita* y el *tamboril*: sobre el recio tronco de *nyastre*, se había puesto, como una profanación de la naturaleza, una flor artificial, de papel de seda.

Por el buen gusto, por la pureza de las cosas nuestras, deberían alcanzar las funciones de policía urbana a las manifestaciones de arte. Quien ensucia una fachada, quien destruye una planta de los jardines públicos es multado o duerme una noche en Capuchinos; el gaitero que así profana su instrumento, comete un atropello a la tradición y a la música popular. ¡El arte no debería ser menos que un arbusto, una piedra brescada o un sillar enjalbegado!

PORFIRO.

## De la Exposición Regional de Arte

De D. Juan Sureda recibimos esta carta y ese escrito:

Valldemosa 10 Julio 1920.

Sr. D. Jerónimo Amengual.

Muy distinguido amigo:

Tanto mi legítima defensa como la necesidad más importante de deshacer equívocos y la de dar por ya finido el demasiado largo machaqueo de cosas mezquinas personales sobre la Exposición Regional de Arte me hacen esperar de su reconocida hidalguía y ecuanimidad la publicación si es posible inmediata de las adjuntas líneas.—Deseo no molestar más.

Doy las gracias anticipadas y me repito muy suyo afmo.

Juan Sureda

## Contra las Dictaduras en Arte

Pocas palabras al último artículo del Sr. D. Tito Cittadini. ¡Válgame Dios y como se ha puesto con el último mío!

Escribí yo mi primero el 18 de Junio contra las dictaduras en Arte y particularmente y por ende contra la que ejerció el Sr. Anglada en la Exposición Regional, al yo hacerlo ni remotamente se me pasó por las mientes el nombre del señor D. Tito. Como pudo ver el lector estaba mi artículo lo más lejos posible de las personas. A ese artículo quiso combatir, indebida e impulsivamente para muchos, el Sr. Cittadini, con otro de carácter soberbiamente agresivo personal contra mí y aun más, dándose aires de soberano Juez y dictando sentencias infalibles condenatorias, contra otro y otros artistas, no premiados por la tan *saludable* dictadura para él mismo Sr. Cittadini. En legítima defensa he de responder yo el 1 y 2 de este mes, usando el estilo adecuado a la postura de *superhombre* tomada por el Sr. D. Tito y siguiendo de la pauta y molde del artículo combatido, ciniéndome a los conceptos, señalando y transcribiendo las afirmaciones no justificadas y sin prueba. Veo ahora que las angustias se han convertido en serpientes! Lo siento! El público ha podido darse cuenta que mis proposiciones y argumentos han quedado en pie sin ser rebatidos por positivas razones ni siquiera argumentación filosófica o histórica buena o mala. Que en el terreno puramente personal a que desde el primer momento condujo la discusión el Sr. Cittadini, no se hace realmente sino divertirse al *nasmo* público. Este ha fallado ya el pleito. Sabe a qué atenerse sobre las insólitas dictaduras en Arte y sentenciar condenatorias de unos artistas contra otros que es lo verdaderamente interesante del litigio. Litigio para no pocos ya ridículo y por sobradamente largo, enojoso. No he de ser yo que caiga *sine fine* en el pecado que señalo.

JUAN SUREDA BIMET

## COLABORACION

### El encargo

A. C. Ripoll

En el viejo caserón de aspecto señorial realizado todavía por el borroso escudo del linaje de los Villabrava, campeando en el portal de entrada, reinaba el más profundo silencio, interrumpido sólo a intervalos por el trinar de algún pajarillo que buscaba cobijo entre las verdes y lozanas hojas de los innumerables árboles del jardín, rodeado de una artística verja de hierro herrumbroso.

De los tres únicos habitantes de tal mansión, sólo uno hallábase en casa en el momento que nos ocupa: la antigua ama de llaves, vieja sentonosa, vestida a usanza de las payesas mallorquinas y modelo de fieles servidores, pues probábanlo los cuarenta y tantos años que ganaba el pan administrando la despensa del actual dueño de la finca e infinidad de tierras que tenía en arriendo, don Alvaro de Villabrava y Gomis.

Interrumpióse la quietud reinante por la campana de la iglesia publicina, tocando el Ave María y poco después por el chirrido de la vieja verja del jardín al girar sobre sus goznes, apareciendo una joven de veinte y siete años, vestida con traje de montar; sus grandes ojos color azul muy claro y su dorada cabellera media oculta por un artístico sombrero, más lo delicado de sus facciones, daban a comprender enseguida que a la nobleza de su alcurnia uníase la del alma, mil veces preferible; su padre, don Alvaro, ya entrado en años, de elevada estatura, de fisonomía algo altiva a la par que bondadosa, y que calzaba las espuelas después de largos años de descanso, instado repetidas veces por el otro acompañante, joven de treinta años, recomendado por un su amigo de Madrid y venido a Mallorca en viaje literario.

—¡Se cansó V. mucho, padre? preguntó la joven con acento armonioso.

—Un poco, Carmencita; desde que cogí el reuma tuve que abandonar este mi sport favorito; hacía cinco años no montaba, pero ya sea que la Primavera me haya impregnado las venas de sangre joven y ardiente, o que los consejos de don Policarpo el boticario de que tome una taza de manzanilla después de las comidas hayan causado su efecto; lo cierto es que, convencido de que en dar este paseo el amigo Ricardo Monleón, aquí presente, no sienten mi viejos huesos el cansancio que tenía que esperar de su inactividad. Sin embargo voyme a ver de descansar un rato, mientras en cargo premura al ama en la oema que a vosotros os sabrá a mieles como a mi allá en los años de mi mocedad que, después de cesantes correrías por estas y vecinas fértiles vegas, al venir tales horas, después de saboreados los manjares condimentados por las hábiles manos de mi madre, entregábame a un sueño delicioso, del que no despertaba hasta que los dorados rayos del sol me anunciaban el nuevo día.

Y desapareció lentamente, por un camino de naranjos... —¿Que le pareció mi padre? dijo la joven a Ricardo.

—Uno de los pocos que conservan con toda su limpieza el carácter genuinamente español. En los pocos días que llevo tratándole, he podido convencerme que es dignísimo padre de tal hijo; contestó sonriendo, a la par que golpeándose las altas botas charoladas con el latiguillo de montar.

—Aunque su galantería, propia en un hombre que habita en la Corte, le obligue a semejantes decires, he de creer no está exenta de verdad, pues es mi padre tan diferente de los hombres de arraigo de por aquí, ya sea por su poca afición a la política y demás chismes predominantes y sin provecho o por el natural apego que le tengo, lo cierto es que acertó V. diciendo es uno de los pocos que siguen la marcha enseñada por nuestros progenitores: trabajo, familia y... buen sentido. Mas hablando de todo, dígame V. cómo le va gustando esta isla que muchos madrileños creen colonia española y que sin embargo ha sido la cuna de personas que han regido la Nación, hombres que han llegado a las más altas jerarquías militares, y de poetas insignes, sabios y santos eminentes, etc., y que tiene una historia más brillante que Monte-Carlo universalmente conocido?

—En efecto, dijo sentándose en uno de los bancos de piedra del jardín sombreado por un sauce lloroso; me va pareciendo esta isla dorada, no diré un segundo Paraíso, pero sí una tierra en cuya mayoría de los pueblos se observa todavía un resto patriarcal que hace pensar en los präteritos tiempos «a quien los antiguos pusieron el nombre de dorados»; aparte de la pureza de este cielo con transparencias de cristal y de las incomparables puestas de sol, que me hacen ver la agonía de las cosas al diluirse como so lozando en esa sinfonía vespéral, toda de tonos lentos y suaves.

Doña Margarita Martorell  
VIUDA DE BENITO PONS  
HA FALLECIDO

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Su desconsolado hijo, padres, hermanos, hermanas, tíos, tías, primos, primas y demás parientes, al participar a sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan asistan al rosario que tendrá lugar hoy domingo, a las nueve y media de la mañana y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada; como igualmente al turno de misas que se dirán el próximo martes día 13, de siete a once, en la capilla de las almas de la Santa Iglesia Catedral. No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Contesti, 45, (Son Español).

## Peroles de cobre

a fuego directo, vapor y baño maria, fijos y giratorios. Instalaciones completas para fábricas de conservas, confiterías y fábricas de chocolate. Catálogos y presupuestos gratis. Entregas rápidas.

MASSO & BALLART, Ingenieros Constructores  
Mació, 18, (Casa Antunze), Barcelona.

nar este mi sport favorito; hacía cinco años no montaba, pero ya sea que la Primavera me haya impregnado las venas de sangre joven y ardiente, o que los consejos de don Policarpo el boticario de que tome una taza de manzanilla después de las comidas hayan causado su efecto; lo cierto es que, convencido de que en dar este paseo el amigo Ricardo Monleón, aquí presente, no sienten mi viejos huesos el cansancio que tenía que esperar de su inactividad. Sin embargo voyme a ver de descansar un rato, mientras en cargo premura al ama en la oema que a vosotros os sabrá a mieles como a mi allá en los años de mi mocedad que, después de cesantes correrías por estas y vecinas fértiles vegas, al venir tales horas, después de saboreados los manjares condimentados por las hábiles manos de mi madre, entregábame a un sueño delicioso, del que no despertaba hasta que los dorados rayos del sol me anunciaban el nuevo día.

de las protagonistas de las grandes novelas españolas; por tanto, si me lo permite, en la novela que estudio, trataré de contrastar justamente la maula en que viven muchos, poniendo también de manifiesto la persona de V., disfrazada, por supuesto.

—El único encargo que le hago, es que, de resultados de este momento de conexión espiritual de nuestras almas, quede grabado en su corazón el recuerdo de Mallorca, para que encierre sus escritos nuestra poesía y dar a conocer con ellos, a muchos, verdades y bellezas que no sospechan.

Y, llamados por la cascada voz de Don Alvaro, avanzaron por el camino de naranjos...

A. VIDAL ISERN.

Palma de Mallorca, Mayo de 1920.

## PALMA

Original en cuarta plana

Para dar salida al original, publicamos varias informaciones en cuarta plana.

### Denuncia

Han sido denunciados al Juzgado por el Inspector de Policía señor Juarez dos individuos por haber intentado forzar las puertas de una casa de la calle de Remolares.

### A Capuchinos

Ha sido conducido a Capuchinos por la policía un individuo que debido a los excesos de alcohol estaba promoviendo escándalo en la calle de Jaime II.

### Curado

Lo fué ayer en la Casa de Socorro un muchacho que jugando con otros en el muelle se cayó desde uno de los bloques que existen en la explanada frente a Lonja, produciéndose fuertes contusiones en distintas partes del cuerpo.

### Por hurto

Ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado un individuo de pésimos antecedentes presunto autor de la sustracción de varias herramientas de un taller de carpintería de la calle del Teatro Balear.

### Cine Moderno

Muy del agrado del numeroso público que concurrió a este salón fué la serie que se estrenó titulada «De Roma al Niágara» siendo notablemente elogiados los bellos virajes que de las grandes cataratas del Niágara se ven en la pantalla.

### La crisis del calzado en Menorca

Para tratar la grave cuestión del calzado se reunirá, hoy domingo, en Mahón una importante asamblea de fabricantes y obreros de toda la isla.

### Concurso de traslado

Por R. O. del ministerio de Instrucción pública, se dispone se saque a concurso de traslado la provisión de las siguientes cátedras: de Física en el Instituto de Jerez de la Frontera; de Fisiología e Higiene y de Historia Natural, en el Instituto de Santiago y de Lengua latina, en el Instituto de Palma de Mallorca.

### El tren correo de Santanyi

Aprobado por la Superioridad el nuevo horario para el tren correo

¡Hoy! Estreno del primer episodio EL MISTERIO DE LA DOBLE CRUZ. LAS ORQUIDEAS NEGRAS (4 partes). La orquesta amenizará las proyecciones.

Cine "Asistencia Palmesana." Hoy a las tres y media Último día. Lunes a las 5 tarde Programa Super ESTRENO de la bellísima cinta holandesa SACRIFICIO

Exposición Regional de Arte Hoy último día - Entrada libre De 9 a 1 y de 4 a 8

ascendente que actualmente sale de Palma para Santanyí a las 15'15, se anuncia al público que, a partir del día 16 del corriente saldrá diariamente a las 14'30.

mos a todos los artículos envasados o empaquetados. Ahora el Ministro de Hacienda ha dictado una R. O. resolviendo dicha instancia y otras en iguales términos de las Cámaras de Comercio.

que le siga, si está en idénticas condiciones, es decir, que el impuesto en estos casos de subdivisión gravará siempre las cajas o paquetes mayores que aquellos que sea corriente vender al por menor, y que satisficase así no estén sujetos al mismo los paquetes o cajas menores.

Excursión a Menorca Es una verdadera ocasión para los mallorquines que no conocen todavía la Isla vecina, tomar parte en la excursión muy interesante, organizada a Menorca por la Agencia de Turismo Las Islas Doradas.

Segundo.—Que la ley de 29 de abril ha de aplicarse a todos los productos o artículos en ella comprendidos existentes en el comercio el día 15 de mayo en que comenzó a regir.

Octavo.—Que están comprendidos en la regla anterior los artículos o productos contenidos en frascos o botellas, y eso aun en el caso de que en la venta al por menor no se incluya el frasco.

Importante para el comercio El timbre en los artículos envasados o empaquetados

tercer curso de piano. Dicha señorita ha sido preparada en Palma por la Profesora de Música de esta Escuela Normal señorita doña Marina Fernández Lamarca.

Se encuentra desde hace varios días en Mallorca nuestro querido amigo el corresponsal de «La Publicidad» en Roma don Miguel Sarmiento.

paña Arrendataria, si es en otro pueblo, que haga la debida comprobación. Véase en 4.ª plana Un juicio sobre Torrendell Crónica de sports Servicios de la guardia urbana De Ibiza Las tarifas postales Las comunicaciones marítimas De subsistencias Concurso a curatos Cultos para hoy y mañana

Incendio en un almacén de trapos Anoche, apenas habían dado las diez y cuarto, la campana d'En Figuera dió la voz de fuego con sus recias campanadas. El incendio se había declarado en un almacén de trapos viejos, situado en la carretera de la Soledad, junto a la salida de lo que fué puerta de San Antonio, propiedad de don Miguel Suñer.

¿Mañana, huelga general?

Salpicaduras de la huelga de panaderos. Desde hace varios días vienen circulando rumores de huelga general para mañana lunes. Según parece, derivan dichos rumores de la hoja publicada por la Casa del Pueblo hace unos días relativa a la huelga de panaderos, de que si no se arreglaba de acuerdo con los obreros, la Casa del Pueblo se solidaría con ellos.



Ha terminado sus estudios en la Academia de Artillería el aventajado alumno don Sebastián Felín, hijo de nuestro distinguido amigo el Director gerente de los Ferrocarriles de Mallorca.

Ha regresado de Barcelona la señorita doña Carmen Pomar Segura, después de haber obtenido la calificación de Sobresaliente en los exámenes celebrados en el Conservatorio del Liceo, de aquella capital, en cada uno de los ejercicios de 1.º, 2.º y tercer curso de piano.

Ha marchado a París, acompañado de su distinguida esposa, nuestro estimado amigo el Dr. don Bartolomé Darder.

Ayer dejó de existir la joven señora doña Margarita Martorell, viuda de Pons. La finada deja este mundo en la flor de la vida, siendo su muerte muy sentida.

En el vapor «Rey Jaime I» llegaron ayer, de Barcelona, don Miguel Delis, don Julio Cardenal, don Francisco Figueras y señora, don José Ricort y señora, don Carlos Roselló y señora, don Mateo Ferragut, don Joaquín Moyá, don Ángel Sanmartí, don Juan Vidal, don Lambert Juncosa, don Marcos Carbonell, don Juan Cornella y señora, don Miguel Ordinas y don José Frontera.

También regresó en dicho buque el comerciante y concejal don Damián Ramis.

Ayer llegó de Barcelona el Rdo. P. Miguel de Barcelona. Viene acompañado de 14 jóvenes de la Juventud Seráfica, que él dirige, con objeto de visitar las principales bellezas de esta isla.

Procedente de Hannover (Alemania), en cuya ciudad tienen establecido importantísimo comercio, llegaron ayer, a bordo del vapor «Jaime I», nuestros paisanos don José Real y su señora doña María Roselló, los cuales se proponen pasar una temporada en el Terreno, en casa de sus hermanos doña Antonia y don Francisco Seguí.

Ayer falleció en esta ciudad la señora doña María Pizá y Bujosa, viuda de don José Soriano. Su muerte será muy sentida por cuantos la trataron. Reciban sus afligidos hermanos y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Sociedades y Corporaciones Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares Asociación de Beneficencia Por acuerdo de la Junta Protectora el día 13 del corriente y siguientes necesarios, de cuatro a siete de la tarde, en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Junio de 1919.

Fomento Agrícola de Mallorca Se pone en conocimiento de los señores Accionistas que por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad, desde el día 12 del mes actual, quedará abierto el pago en estas oficinas del dividendo activo a cuenta de los beneficios del ejercicio en curso.

PROTECTORA HOY DE 3 Y MEDIA A 11 EXITO de la 7.ª jornada de El blanco trágico GRANDIOSO EXITO de la interesante película en 4 partes La novela de una gitana Terminando el programa con la chistosa cinta en 2 partes SU PRIMER AMOR

Comedor en venta Por ausentarse se vende regio juego comedor de nogal y lunas biseladas, compuesto de bufet, trinchant, mesa automática y seis sillas tapizadas. Todo en perfecto estado. Mifionas, 6, 1.º De 10 a 1 y de 4 a 6.

Dr. Lóbisch Especialista en enfermedades de la Piel y úlceras de las piernas Calle S. Miguel, 157, principal Frente la iglesia de Sta. Catalina de Sena Consulta de 8 a 1 y de 4 a 5

CINE NUEVO INSTALADO AL AIRE LIBRE Sindicato, 209 HOY DE 8 A 12 Exito creciente El Rey del Circo por el popular EDDIE POLO Estreno de varias cómicas. Lunes: 5.º y 6.º episodio de LA GRAN RIVAL por M. Louis Paglieri y estreno de la cómica LA POLIZA DE POLI en 2 partes marca Fox.

Buenas Pantalonerías y Chalequeras Se necesitan en los Almacenes Vda. de Juan Matas. SASTRERIA a cuenta de JAIME CASASNOVAS Maurs, 7 y Co'ón, 17-19-21

TELEGRAMAS

DE CONFLICTOS SOCIALES Madrid 9 a las 24 Reposo del pan. Mercancía decomisada Hoy se ha efectuado por orden de la Alcaldía una requisita en las tabernas procediendo al reposo del pan. En la mayoría de ellas se defraudaba al público de una manera escandalosa en las piezas de kilo. Se han transportado grandes cantidades en carros a las Tenencias de Alcaldía para repartirlas entre los pobres. Además se impondrá una fuerte multa a los tahoneros infractores. Las cigarreras y los socialistas Una numerosa comisión de operarias de la fábrica de tabacos de Madrid, que pasarán seguramente de cien, en representación de la inmensa mayoría de sus compañeras, estuvo en el ministerio de Hacienda con el fin de protestar y pedir amparo al ministro contra las maniobras que está llevando a cabo un señor apellidado Chacón, que es el que organiza una Federación de operarias de las fábricas de tabaco de España. Este señor se encuentra actualmente en Madrid, para constituir una Federación socialista y la mayoría de las operarias son contrarias a dicha Federación, pues están conformes con sus jefes y con el régimen actual de la fábrica de tabacos.

Piden también que se haga una depuración del censo de la fábrica, pues se da el caso de que para atraer a las pocas que están predisuestas a adherirse a la Federación, se han incluidos nombres de elementos extraños a las operarias de la fábrica con el fin de atraerlas por el número. Madrid 10 a las 14 La huelga del ramo de construcción El Gobernador de Madrid ha convocado a patronos y obreros del ramo de construcción y a la Cámara de la Propiedad para buscar una fórmula que termine la larga huelga existente. Las cigarreras socialistas Ha visitado al ministro de Hacienda señor Domínguez Pascual una comisión de cigarreras socialistas para protestar de las manifestaciones que le hicieron ayer las cigarreras no asociadas, en contra de los que decían les obligaban a asociarse. Contra unos obreros que tra bajaban. Esos se definden Por la mañana, un grupo de sindicalistas se presentó frente a una obra de la calle de Goya, pretendiendo que los obreros abandonasen el trabajo, pero esos se negaron a la pretensión y entonces los sindicalistas la emprendieron a tiros contra ellos. Los trabajadores contestaron a la agresión, poniendo en fuga a los sindicalistas.

No hubo herido alguno de una ni de otra parte. Las compañías de ferrocarriles quieren elevar las tarifas en 50 por ciento Las compañías ferroviarias han entregado al señor Dato un documento pidiendo no demore la resolución de la instancia que presentaron en Noviembre, pidiendo se les autorice para elevar un cincuenta por ciento las tarifas. Petición de los metalúrgicos bilbaínos Bilbao.—El sindicato de los metalúrgicos ha dirigido a los patronos una petición para la revisión de jornales, para mejorarlos, prometiendo que ello redundará en aumento de la producción. Dan un plazo de quince días a los patronos para contestar. Aceptan el nombramiento de una comisión mixta. Madrid 10 a las 20 Huelgas en Almería En Almería los curtidores han pedido aumento de jornal, anunciando la huelga para el lunes, si no se les concede. Los huelguistas de la fábrica de galletas apalearon a los esquirols. Intervino la policía que practicó varias detenciones. Las huelgas de Sevilla Dieron de Sevilla que la huelga de gasistas continúa igual y que se siguen registrando actos de «sabotaje». Anoche, la guardia municipal

que, por orden del Ayuntamiento, encendía los faroles fué apedreada, resultando un herido. En la fundición de cañones, situada en la barriada de San Fernando, se produjo un incendio debido a acercar una llama a una tubería en la que había escape de gas. Los bomberos, ayudados por los operarios, lograron dominar el fuego. Los hiladores, después de una reunión, han acordado reanudar el trabajo, si los patronos acceden a sus peticiones que son insignificantes. Se considera resuelto el conflicto. Las huelgas de metalúrgicos, carpinteros y caldereros siguen en igual estado. Huelgas resueltas en Valencia En Valencia ha quedado resuelta la huelga de brazos caídos que sostenían las cigarreras, accediendo la Compañía Arrendataria a que ingresen las hijas de las operarias. También ha sido resuelta la huelga de albañiles, que reanudarán el trabajo el lunes. ESPAÑA EN AFRICA Madrid 10 a las 14 El Ministro de la Guerra llega a Ceuta Telegrafían de Ceuta que ha llegado a aquel puerto el crucero «Princesa de Asturias» llevando a su bordo al ministro de la Guerra, Vizconde de Eza. Al desembarcadero acudieron a

recibirle el Alto Comisario de España General Berenguer y el general Vallejo. Desde el puerto se trasladaron a la Comandancia General donde se celebró una recepción. Dieron de Larache que se prepara al Ministro un importante recibimiento. MANIFESTACIONES DE DATO Madrid 10 a las 14 Gran recibimiento en la Habana al acorazado «Alfonso XIII». El señor Dato nos ha dicho que los Reyes don Alfonso y doña Victoria continúan en Londres sin novedad. El ministro de la Guerra Vizconde de Eza desde el crucero «Princesa de Asturias» han enviado por radiograma un saludo al Gobierno, al entrar camino de África. El Gobierno ha recibido noticias de la Habana, de que ha llegado a aquel puerto el acorazado «Alfonso XIII» al cual le han tributado un magnífico recibimiento. Los obreros del arsenal del Ferrol se unieron a los huelguistas. Al Gobierno le preocupa resolver el régimen de trigos y de harinas. El ministro de la Gobernación señor Bergamín estudia el asunto de la Mancomunidad de Cataluña. A principios de Agosto habrá Consejo de ministros presidido por el Rey, si bien aun no se ha acordado donde se celebrará.

Esta tarde, reuno, nos ha añadido el señor Dato, a los elementos interesados en los saltos de agua del Duero. LA PAZ Madrid 9 a las 24 Homenaje a los sudafricanistas Londres.—La Unión Subamericana ha adquirido el Bosque de Delville para homenajear a los soldados sudafricanistas que lucharon contra los alemanes victoriosamente. El avance bolchevki Berlín.—Se sabe que los rusos preparan una ofensiva general en todo el frente de Beresina. La caballería bolcheviki ha pasado la vía férrea cerca de Kovel, tomando esta localidad a los polacos. Alemania firma Spa.—A las once y cuarto de esta mañana, la delegación alemana ha firmado el acuerdo referente al desarme, protestando de ello, porque ninguna cláusula del Tratado de Versalles les obligaba a dar aquiescencia para nuevas ocupaciones territoriales en Alemania, salvo en el caso de que ésta no cumpliera lo estipulado en las cláusulas relativas a las reparaciones. Victoria de las fuerzas turcas leales Atenas.—Un comunicado oficial dice que las tropas turcas infringieron una derrota a las tropas deslea,

los causándoles innumerables bajas y capturando 1.500 prisioneros.

Chicherin sustituirá a Krasin

Londres.—Dase como seguro que el ministro ruso Chicherin sustituirá a Krasin en la misión en Londres para renovar las relaciones de Rusia con los países occidentales.

Barcelona 10 a las 23

Estado de la campaña ruso-polaca

Varsovia.—El último parte, que resume la situación de la campaña, dice lo siguiente:

En el sector del Norte, cerca del Dwina, los poloneses han debido replegarse, obligados por fuerzas muy superiores, habiéndolo efectuado en orden perfecto sin dejar un solo cañón en manos del enemigo.

En los demás sectores los poloneses mantienen sus posiciones.

En el sector del Beresina ha sido destruido mucho material para puentes, preparado por los bolcheviks.

Al Sur del Pripiet la caballería enemiga ha efectuado algún avance.

Más al Sur los poloneses han deshecho una brigada enemiga.

En general, la situación es buena, pero delicada por la falta de municiones.

NOTICIAS DE PORTUGAL

Madrid 9 a las 24

Medidas de prevision. Tranquilidad. Conferencia

Lisboa.—Esta pasada noche se ha tomado rigurosas medidas de prevision en todos los cuarteles.

A la una de la madrugada salieron a la calle varios escuadrones de caballería de la Guardia Republicana concentrándose en la Plaza del Reno y otros puntos.

A pesar de lo que se temia no se ha alterado el orden.

El Jefe del Gobierno ha conferenciado con los jefes de las minorías parlamentarias y también con Augusto Vasconcellos, leader de los liberales en el Senado, para conseguir mayoría en esta Cámara.

Déficit en el Tesoro. El Gobierno dilmite

Lisboa.—Durante el ejercicio del año último, el déficit del Tesoro ha ascendido a 114 millones de escudos.

El Gobierno ha presentado esta mañana la dimisión.

HABLA BERGAMIN

Madrid 10 a las 14

Para evitar nuevos disgustos entre los funcionarios de vigilancia y Seguridad El grito de Viva Vizcaya

El ministro de la Gobernación señor Bergamin nos ha dicho que las huelgas de la Cornia y de Riotinto siguen tramitándose.

Tiene en estudio una aclaración al reglamento orgánico de los cuerpos de vigilancia y de seguridad para evitar discrepancias entre uno y otro y fijar las atribuciones respectivas.

La Benemérita de Bilbao me pregunta que conducta debe seguir cuando se grite ¡Viva Vizcaya! Les contesto que creo que no es ofensivo el grito, como tampoco lo es el ¡Viva Cataluña!, porque ambos gritos implican el ¡Viva España! Únicamente cuando tenga carácter de hostilidad se podrá reprimir.

A petición de la garnición de Vizcaya se ha ordenado se retiren las banderas bizcainas.

Hablando de los partidos políticos ha dicho el señor Bergamin que los conservadores desean la concentración de las fuerzas afines, empero, sin que desaparezca el partido conservador, que es elemento de gobierno.

Cree el señor Bergamin que el asunto de las tarifas ferroviarias se resolverá satisfactoriamente, sin anticipos ni prestíjmos.

LA REBELION DEL CUARTEL DE ZARAGOZA

Madrid 10 a las 20

El Consejo de Guerra. La petición del Fiscal

Dicen de Zaragoza que continuó la celebración del Consejo de Guerra, asistiendo gran cantidad de público.

El sumario fué elevado a plenario.

El Fiscal leyó las conclusiones, calificando los hechos de rebelión militar en armas contra la constitu-

ción de un Gobierno legítimo, pidiendo penas de muerte para los artilleros que tomaron parte en la rebelión y abandonaron el edificio estando de guardia.

Para el paisano San Agustín y para el soldado de caballería del regimiento de Almansa Juan Masanch pide también la última pena.

Para los demás rebeldes pide el Fiscal cadena perpetua.

Para el cabo del regimiento de pontoneros y los soldados acusados de conspiración, pide reclusión temporal.

Terminada la lectura de las conclusiones y despues de las declaraciones de los procesados y los testigos se levantó la sesión.

Se dice que el Fiscal modificará las conclusiones.

Calculaciones

Madrid 10 a las 23

Table with 2 columns: Category and Amount. Includes Interior, Amortizable, Banco de España, etc.

Barcelona 10 a las 22

Table with 2 columns: Category and Amount. Includes Interior contado, Amortizable, Nortés, etc.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 10 a la 1

Congreso postal en Madrid

En Octubre darán comienzo en Madrid las sesiones del Congreso Postal Internacional.

Las sesiones se celebrarán, excepto la inaugural, que se procurará sea en el Congreso o en el Senado, en el Salón del Palacio de Comunicaciones.

Las sesiones serán secretas y los acuerdos no se publicarán hasta que sean firmes.

Se considera seguro que la sesión inaugural la presidirá el Rey.

Se proyectan excursiones en honor de los congresistas extranjeros, entre ellas a Sevilla, Córdoba, Granada, Toledo, El Escorial y otros puntos.

El ministro de la Guerra en Algeciras

Algeciras.—Ha llegado a esta ciudad el ministro de la Guerra señor Vizconde de Eza.

Le recibieron las autoridades y comisiones de los centros oficiales. Embarcó en el «Princesa de Asturias» para Ceuta.

«La Epoca», y los duelos

El periódico «La Epoca», refiriéndose al duelo celebrado en Barcelona, que ha tenido el trágico fin que se conoce, dice que la culpa no es de las autoridades ni de los contendientes, sino de la ley que no tiene efectividad urgente.

Añade que los casos de ofensa del honor requieren se imponga un régimen igual al de Inglaterra, donde se ha acabado el duelo por este motivo.

En Alicante no hay peste bubónica

Alicante.—Es inexacto que en esta población se presentaran casos de peste bubónica ni otra enfermedad epidémica.

Los rumores alarmantes que se habían propalado débense a las precauciones extremadas que observan las autoridades con los buques que llegan procedentes de la República Argentina.

Los rumores de alarma crecieron al saberse que el día 4 del actual, en una casita miserable de la falda del castillo, se hallaba enfermo un obrero que había trabajado en el muelle. La enfermedad nada tiene que ver con la peste bubónica.

Toros en Pamplona

Pamplona.—Por la madrugada se ha verificado el encierro de los toros de Villar que se lidiarán la tarde del domingo.

Hubo revoluciones y algunos contos que han sido curados en la enfermería de la plaza.

En dicha corrida toreará Domingo en sustitución de «Malla», muerto en Francia.

La Pardo Bazán en América

El Presidente de la Asociación de la Prensa, señor Francos Rodríguez, ha recibido el siguiente cablegrama:

«Buenos Aires, 6. La Casa de Galicia ha celebrado

un «xantar» en honor de la insigne escritora doña Emilia Pardo Bazán, dedicándose a la insigne hija de Galicia cuantas alabanzas merece su admirable y fundamental obra literaria.

Además, y para secundar las provechosas iniciativas de carácter social que realiza la gran novelista, se ha dispuesto celebrar una exposición de encajes españoles, que promete ser magnífica.

Envío mi saludo a la Prensa toda de España.

Presidente, José Barrio.»

Los nuevos aféreces

Toledo.—Se celebró en el Alcázar el acto de la entrega de los Reales Despachos a los nuevos aféreces.

Asistieron al acto las autoridades y comisiones.

Madrid 10 a las 14

De «La Gaceta».

La Gaceta publica una disposición autorizando a los funcionarios de Correos para dedicarse a la preparación de oposidores.

Otra adjudicando al Banco de España el Crédito Industrial.

Los cinco firmantes de la proposición representan 16 bancos, banqueros e industriales.

Peticion de oposidores de Correos

Ha visitado al ministro de Hacienda una comisión de oposidores de Correos, para pedirle un crédito para que con él se amplien las plazas.

Benavente disgustado con un empresario

Santander.—En el Teatro Español, al finalizar la función de despedida hubo una acalorada discusión entre el actor dramático don Jacinto Benavente y el consejero del Teatro Pareda.

En vista de ello, Benavente ha retirado todas sus obras de este teatro.

Renunciando a la defensa de unos criminales

Granada.—Los abogados civiles don Enrique Hernandez y don Antonio Molina han renunciado a la defensa de los gitanos procesados por el asesinato de los individuos de la benemérita en Ujijar.

Les sustituirán dos capitanes del Ejército.

Madrid 10 a las 20

Lacriera, víctima de un accidente automovilista?

Esta tarde ha circulado con insistencia el rumor de que el señor Lacriera había sufrido un accidente automovilista.

Los periodistas que hacen información en la Presidencia del Consejo interrogaron sobre ello al señor Dato quien les ha dicho que no sabía nada.

El ministro del Trabajo señor Cañal, que fué a ver al señor Dato le interrogó sobre lo mismo, contestándole también lo mismo.

En vista de la insistencia con que circulaba el rumor, pidieron noticias por teléfono a la Dirección General de Seguridad, contestando que dudaban fuesen ciertos dichos rumores, pues hacía pocos minutos que hablaron con Murcia sin comunicarse semejante novedad.

Se preguntó a casa del señor Lacriera, donde contestaron que habían oído los mismos rumores pero que nada habían podido confirmar.

Como se ha rumoreado esta tarde que el diputado señor Marsans ha sufrido un accidente automovilista, se cree se trata de una equivocación.

Tres borrachos escandalizan en Sevilla

En la calle de Juan Rabadán, de Sevilla, tres borrachos agredían a cuantas mujeres encontraban e hirieron a seis, que fueron curadas en la Casa de Socorro.

Uno de los borrachos fué detenido.

Desprendimiento en una mina

Dicen de Zaragoza que en una mina de hierro ocurrió un desprendimiento de tierra y un bloque aplastó a Francisco Escudero e hirió al jornalero Miguel Moreno, natural de Murcia.

MENCHETA

Noticias del Extranjero

Madrid 9 a las 24

Carencia de víveres

Dublin.—La paralización del tráfico ferroviario ha ocasionado el racionamiento en muchas ciudades y la carencia de víveres.

Motin en Karlsruhe

Karlsruhe.—Durante una manifestación llevada a cabo en señal de protesta contra la carestía de la vida, numerosos grupos de manifestantes han saqueado gran número

de almacenes, teniendo que intervenir la policía para restablecer el orden.

Como resultado del choque que con este motivo se produjo, han resultado unos treinta heridos, habiéndose practicado varias detenciones.

Contra la carestía de las viviendas

Cairo.—Los comercios han permanecido cerrados para protestar contra la carestía de las viviendas.

Se ha amenazado en persistir en el cierre caso de no rebajar los alquileres.

Barcelona 10 a las 23

La cuestión de las relaciones con el Vaticano

París.—La prensa, comentando el acuerdo, tomado por la Comisión de Asuntos Extranjeros, favorable a la discusión inmediata en la Cámara del proyecto de relaciones con el Vaticano, lo interpreta en el sentido de que los adversarios del proyecto han sido derrotados.

Según «Le Journal», esto, despues del acuerdo de la Comisión de Hacienda de aplazar la discusión sine die, es indicio de que los espíritus han reaccionado, comprendiendo el peligro de dejarse arrastrar por el sectarismo de los radicales.

«Le Petit Parisien» dice que el grupo de la «Entente Democrática», que comprende un centenar de diputados, ha celebrado una reunión en la que ha acordado oponerse a las maniobras de los radicales.

El Vaticano no querrá un encargado de negocios

Roma.—«L'Osservatore Romano», órgano oficial del Vaticano, hablando de los propósitos de ciertos políticos franceses de poner cerca del Vaticano, no un Embajador, sino un encargado de negocios, dice que el Vaticano no lo aceptará.

Además, añade, este encargado sería muy inferior en categoría a los demás Embajadores, incluso al de Alemania.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 10 a las 22

La Semana Municipal

Se ha celebrado la sesión de clausura de la Semana Municipal, presidiéndola el señor Ferrer, Alcalde de Lérida.

El Secretario de la Asamblea ha disertado sobre el impuesto único.

Luego se ha celebrado el Día Vasco, presidiendo el Alcalde de Bilbao, quien ha defendido la autonomía de los Municipios.

El señor Mingoya, de Bilbao, dice que aquel Municipio estará siempre al lado de Cataluña.

El Alcalde de San Sebastián defiende los fueros vascos.

El senador señor Durán y Ventosa resume los trabajos de la Semana Municipal, hablando en catalán para los Ayuntamientos catalanes y castellano para los restantes.

Hace la apología de las ideas municipales y ofrece el concurso de los parlamentarios catalanes.

Se da lectura a las conclusiones de la Semana Municipal que se refieren a la necesidad de conceder la autonomía a los Municipios, la aprobación de las exacciones locales y el nombramiento de un Comité formado por los Alcaldes de Madrid, Barcelona, Valencia y otros para ponerlas en vigor.

Se lee luego la declaración de 1043 Ayuntamientos catalanes que expresan su aspiración de que se conceda la autonomía a Cataluña tal como la votaron la Mancomunidad y los parlamentarios.

Luego se celebró un banquete en el restaurant del Parque.

En seis horas explotan seis petardos

A media noche estalló un petardo junto a una fábrica de pastas para sopa en la calle del Arco, de la barriada de San Andrés de Palomar.

Poco despues hizo explosión otro, junto a la puerta de la barbería de don Antonio Plana, Presidente del Gremio de barberos, en la calle de Mallorca, 562.

A las cuatro y cuarto de la madrugada hizo explosión otro colocado en un solar del Fomento de Obras, de la calle de Provenza.

Luego explotó otro en la calle de Viladomat.

Poco despues hizo explosión otro junto al número 718 de la calle de Cortes.

Finalmente explotó otro en la misma calle de Cortes, en el chaflán con la de Nápoles.

Ninguno de dichos artefactos produjo desgracias ni desperfectos.

Palanca en Barcelona: Weyler a Madrid

Llegó el nuevo Capitán General don Carlos Palanca.

El general Weyler, despues de

CUARTO ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE JERONIMA MUNTANER Y ROS ELLO. Q. E. P. D. Sus hermanos, hermanas y demás familia participan a sus amistades...

DOÑA MARIA PIZÁ Y BUJOSA VIUDA DE DON JOSÉ SORIANO. Ha fallecido ayer 6 tarde. Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. Su desconsolado hermano (presente) hermana y hermana política...

D. BARTOLOME RUBO MARIORELL. Falleció el 23 de junio 19.0. Habiendo recibido los Auxilios Espirituales. Su desconsolada esposa, padres políticos, hermanos (ausentes y presentes), hermanos políticos...

PRIMER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE Doña Isabel Mayol Estarás. Que falleció el 11 Julio 1919. Las misas que se celebrarán hoy domingo, de seis a nueve, en el altar mayor de la iglesia de San Felipe Neri...

HOTEL VILLA VICTORIA. (TERRENO) SITIO MAS FRESCO Y AGRADABLE DE PALMA. TODOS LOS DOMINGOS Y DIAS FESTIVOS. De la 1 a las 3 tarde y de las 7:30 a las 11 noche. CONCIERTO POR EL QUINTETO REAL. CUBIERTOS A PRECIO FIJO. GRAN CARTA. HELADOS. COCINA ESMERADA. VINOS ESCOGIDOS. PARADA DE TRANVIA A LA PUERTA.

Entierro del Inspector Turner. Se ha verificado el entierro del inspector de policía señor Turner, muerto en el desafío con un capitán de seguridad, en Las Planas. El entierro ha sido civil, por haber prohibido la autoridad eclesiástica que fuese religioso...

### Un juicio sobre Torrendell

Juan Torrendell, que durante unos diez años compartió con nosotros las tareas de la redacción de LA ALMUDAINA, vive en Montevideo, entregado a labores literarias. Sus excelentes condiciones le han hecho triunfar y hoy es una figura de importante relieve en las letras uruguayas.

De un interesado estudio sobre el libro de Torrendell «El año literario» que el doctor Horacio Maldonado publicó en «La Montaña» de Montevideo, transcribimos las siguientes líneas, por considerarlas justicieras:

«Ama la precisión, el vigor, la síntesis, en toda obra literaria. Ejemplo: el admirable estudio que escribe sobre la novela al juzgar «La maestra normal», de Manuel Gálvez.

Ama la pureza de línea y armonía de conjunto. Ejemplo: la bellísima página sobre «El camino de Paros», de Rodó, brillante síntesis de juicio.

En resolución, constante armonía entre todos los juicios que componen el libro; amor a la verdad: aptitud y nobleza; sana tolerancia, no la tolerancia para el arte maltrucha ó derregado que muchos críticos emplean, sino la tolerancia para todas las ideas siempre que el arte no esté ausente de ellas; reconocimiento de lo que podríamos llamar los principios eternos del arte, junto a los cuales caben todas las variaciones ó modalidades que las épocas y espíritus crean; horror a lo frondoso, a lo vago, a la hojarasca verbal y a la petulancia de los que imaginándose hacer algo de nuevo echan a rodar la gramática, el sentido común y el buen gusto; y, finalmente, esa abnegación de que hablaba yo al principio de este artículo, la cual consiste en no tener en cuenta amistades ni nombres obscuros, para decir siempre la verdad sobre los libros; he ahí todo lo que se contiene en el libro de Torrendell, y por todo lo cual afirmaba yo antes que él es uno de los más altos representantes de la crítica en estos países.»

### Crónica de Sports

Náutica  
Con un nuevo balandro de serie, se ha enriquecido la hermosa colección del Real Club de Regatas. Se trata de su balandro de rega-

tas, de la categoría de siete metros de eslora; la cubierta tendrá unos doce metros.

Se llama *Narria*, y lo ha adquirido en Barcelona el Teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Palma don Justo Solá.

Anteayer tarde, que el viento apretaba; soplaban N. E., fuerte, de rachas, salieron a probar la nueva embarcación, su propietario y entre otros el Presidente de la Diputación don Pedro Llobera, entusiasta de las cosas de mar y peritísimo en navegación a la vela.

El viento duro puso a prueba las condiciones marineras del balandro, que desarrolló verdaderas velocidades, rebasando las nueve millas por hora.

En el Club el señor Solá ha sido muy felicitado por la hermosa adquisición.

**Ciclismo.**—La muerte de Ricol  
El ciclismo español ha registrado una gran pérdida. En Barbastro (Huesca) ha fallecido a la edad de 73 años, el amable relojero don Manuel Ricol y Giner.

Os acordáis de aquella animada excursión del «Sport Ciclista Catalá» a Mallorca, hace unos años, el día de la festividad de San Pedro? Pues acompañando a los ciclistas catalanes estuvo en esta isla el amigo Ricol, un hombre fuerte, pequeño, con unas barbas muy largas color de nieve.

Nosotros le acompañamos a Valldemosa, Deyá y Sóller, y a su lado vimos con admiración como iban quedando atrás las ásperas cuestas. Ricol montaba como nosotros y nos ganaba ¡de 43 años! ¡Tenía 70!

Ricol era uno de los fundadores de la Unión Velocipédica Española. En 1917, con motivo de un homenaje ciclista que tuvo lugar en Barcelona, Ricol fué allí en bicicleta desde Barbastro.

Era el primer ciclista de España y esto era para él un orgullo. Recordamos que al despedirnos, junto al vapor, le preguntamos las señas de su casa para enviarle ciertos periódicos que nos había pedido.

¿Mis señas?—nos contestó. No hacen falta. Ponga V.: «Manuel Ricol.—Decano de los ciclistas españoles». Y recibirá los periódicos. No lo dude V.

¡Pobre viejecito! Descanse en paz.

### Servicios de la Guardia Urbana

Por el Jefe de Urbanos Sr. Comas y el Urbano Sr. Martorell, ha sido

detenido un individuo por haber hurtado dos pitilleras de plata de un piso de la calle de San Nicolás.

—Por el Urbano Sr. Aleñar, ha sido presentado a su Jefe Sr. Comas, un muchacho que vagaba por esta ciudad, por estar cometiendo varias raterías; dicho individuo, se halla sin tener familia propia para recogerlo; en vista de esto, por orden del Alcalde, ha sido conducido a la Casa de Misericordia interin se arreglen los documentos para su estancia definitiva.

—Sobre las 9 de la mañana de ayer le ha dado un accidente a una joven de Montuiri; por orden del Jefe Sr. Comas, fué conducida a la caseta del Reposo municipal, y allí inmediatamente asistida por el médico de guardia Sr. Mir.

—También, en la calle de la Unión, también, le dió un accidente a Isabel Barceló domiciliada en calle de Cuadrado n.º 2, siendo conducida en carruaje a su casa, habiendo intervenido el guardia Urbano señor Roca.

—Por D Miguel Marqués fué entregado al Jefe de Urbanos Sr. Comas un anillo, que será entregado al que acredite ser su dueño.

### De Ibiza

Anteayer y ayer verificáronse pruebas en los amarres de los cables de Cala Mullí y Porriño, asistiendo el ilustrado oficial de esta estación don José Soriano.

—Se ha suspendido temporalmente el dragado del puerto, por tener que emplearse la draga en limpiar Porto-Pi (Bahía de Palma).

—Señún nos informan particularmente, existe la idea de destinar a Ibiza una sección de guardias de Seguridad, cuando quede implantado en Palma dicho instituto. 6 Julio 1920.

### La modificación de las tarifas postales

Con motivo de la celebración del Congreso de la Unión Postal Universal, que ha de reunirse en Madrid el día 1.º de octubre próximo, se ha encargado una comisión de redactar las proposiciones que presentarán a dicha asamblea los delegados de Francia.

Según el «Matin», esa comisión ha reconocido la necesidad de poner en armonía las tarifas internacionales con las tarifas interiores de Francia, y ha acordado proponer al Congreso las siguientes tarifas de franqueo internacional. 0'50 francos para las cartas ordi-

narias hasta 20 gramos de peso; 0'05 francos por cada exceso de 20 gramos o fracción suplementaria.

0'25 francos para las tarjetas postales; con respuesta pagada.

0'15 para tarjetas postales ilustradas que contengan un máximo de cinco palabras manuscritas. Aumento de 50 céntimos en el tipo de certificación de paquetes postales.

Aumento de 5 por 100 en las tarifas de envíos postales por ferrocarril.

Aumento que oscila del 83 al 800 por los envíos de paquetes por vía marítima.

Por último, la comisión francesa propondrá una sobretasa en los franqueos, variable según el tipo del cambio de cada país.

### Las Comunicaciones Marítimas

Convocada por el Alcalde se celebró ayer a las doce una reunión particular de señores Concejales en su despacho de la Alcaldía para tratar del asunto de las Comunicaciones Marítimas.

El señor Alcalde dió cuenta del estado del asunto del que resulta que aun no hay nada resuelto por el Gobierno sobre el particular.

Se aplaudió el telegrama cursado por el señor Alcalde reiterando la recomendación del asunto al señor Presidente del Consejo señor Dato y se convino que por el señor Alcalde se continúen practicando cuantas gestiones crea oportunas para el logro de las aspiraciones de esta Isla en dicho asunto.

El Presidente de la Diputación Provincial don Pedro Llobera, conocedor de la importancia excepcional que reviste para Mallorca y para toda Baleares la cuestión de las comunicaciones marítimas y deseoso de aportar para la mejor solución del asunto el concurso de la Corporación provincial, ha convocado para mañana a los diputados a una reunión de carácter particular en que dicha cuestión será amplia y detenidamente tratada.

### De subsistencias

La venta del pan intervenido El Alcalde publicará un bando anunciando al vecindario que a partir desde el lunes dejará de venderse pan por cuenta del Ayuntamiento y que el martes se empezará la venta del pan intervenido en las tahonas. Este pan, en virtud del acuerdo

de la Junta de Subsistencias de acuerdo con el informe del Ayuntamiento, se venderá por medio de valores que se facilitarán en los puntos designados al efecto que se harán públicos oportunamente en los bajos de la Casa Consistorial y por medio de la prensa, lo mismo que las tahonas en las cuales ha de venderse el referido pan.

### Acete intervenido

En el rápido de esta noche saldrá para Barcelona el empleado delegado por el Alcalde, para recoger y remesar a Palma los 50.000 kilogramos de acete intervenido consignado al Ayuntamiento de Palma para el consumo de esta capital.

Dicho acete tan luego llegue a Palma se pondrá a la venta.

Para ello el Alcalde ha dado las órdenes oportunas para que se adelanten los trabajos para la expendición de las harinas para el censo de las familias, las cuales servirán para que se les expidan la correspondiente plagueta en la cual se hará constar la cantidad de acete que podrá adquirir cada día mediante el pago correspondiente.

### El predio de la harina

El Gobernador civil de la provincia llamó ayer a su despacho a los principales comerciantes de harina de esta plaza para tratar de la cuestión de los precios de dicho artículo.

Dichos señores atendiendo los deseos del Gobernador se ofrecieron expender la harina para pan blanco al precio de 104 pesetas.

Con ello se obtendrá que los hornos puedan vender dicho pan al precio de 95 céntimos el kilogramo, conforme ofrecieron.

### Concurso a Curatos

Además de los que publicamos anteayer, vemos en «Correo de Mallorca» que se adjudican los siguientes Curatos a los Rdos. sacerdotes que a continuación se indican: Valldemosa, al Rdo. don Juan Mir, actual Económico.

Bañalbufar, al Rdo. don Bartolomé Ripoll, actual Económico.

Y Llorito, al Rdo. don Bernardo Orell, actual Económico.

### CULTOS

#### Para hoy

Jubilés de Cuarenta Horas  
Concluyen en la Concepción en honra del Sagrado Corazón de Jesús: Exposición a las seis y media; a las ocho y media Misa solemne cantada por la Rda. Comunidad;

por la tarde a las seis y media Rosario, meditación, Trisagio cantado, Te-Deum y solemne reserva de Su Divina Majestad.

Empiezan en San Felipe Neri dedicadas a la Virgen del Carmen: Exposición a las diez y seguidamente Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Bernardo Martorell, C. O.; por la tarde a las siete y media Rosario, continuación de la novena del Carmen y reserva de S. D. M.

#### Otras funciones

En la misa mayor de la Catedral-Basilica predicará el

En las Capuchinas, fiesta en obsequio de Santa Verónica de Julián: A las diez Misa mayor con música y sermón por el Rdo. P. Samuel de Algaída, capuchino; por la tarde a las siete Rosario, meditación y reserva del Santísimo, que estará expuesto en las funciones de mañana y tarde.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general para la Buena Muerte; por la tarde a las siete, exposición del Santísimo, ejercicio de la Buena Muerte y sermón por el P. Director.

En la iglesia de la Concepción, a las siete y media de la mañana, Misa de Comunión general para las Hijas de María, Visita a la Sma. Virgen y plática por el M. I. señor don Juan Quetglas, Director de la Pía-Unión.

Asistiendo a dichos actos, pueden las Asociadas ganar indulgencia plenaria.

#### Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. del Puig en San Jaime.

#### Para mañana

Jubilés de Cuarenta Horas  
Continúan en S. Felipe Neri dedicadas a la Virgen del Carmen: Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las siete y media Rosario, novena del Carmen y reserva de S. D. M.

#### Otras funciones

En Montesión, a las ocho, durante una misa, ejercicio propio del día a la Virgen del Pilar.

#### Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Pilar en Montesión ó los Sagrados Corazones.

### COMPRO PLATA VIEJA

A buen precio. Platino, alhajas de oro y dentaduras usadas. Juan Miró Hermoso, Vidriería, 40 (Al lado de la Chocolatería Bordoy)

# COLOSAL LIQUIDACION DE CALZADO

## MUCHO MAS BARATO QUE DE TASA

5.000 PARES A	9'90	6.000 PARES A	12'30
3.000 " "	10'90	6.000 " "	14'85

### SOCIEDAD INDUSTRIAL BALEAR

#### FABBRICA DE CALZADO

DESPACHO: Calle de Luis Martí, 1 al 9, (Ensanche) - PALMA

Horas de venta y en los días Martes, Jueves y Sábados solamente de 10 á 12 mañana y de 5 á 8 tarde

Se necesita un hombre para dar fricciones a un enfermo de 9 á diez noche Razón «Casa Anunciadora».

Se vende piso primero calle de la Herrera, núm 99 Razón «Casa Anunciadora» Palacio, 8

Se alquila casa en el Punt d'Inca compuesta de bajos y altos, propia para comercio de acete, pues contiene tres depósitos de 2.500 litros de cabida Razón «Casa Anunciadora».

Se compran campos, caseríos, terrenos y derechos sucesorios, en las repúblicas Argentinas y del Uruguay. Informes Plaza A. Maura, 4. 3.º, Y. C. Palma de Mallorca.

**Pasajes**  
Habana, Buenos Aires y todas partes de las Américas.  
Dirigirse á Francisco Gelibert, Drogueria, calle de la Herrera, núm. 84, Palma.

**¡FUERA BRAGUEROS!**  
Vuestro aparato al fuego  
Hernias (Trencats) y deformidades del cuerpo humano  
Curación sin operación y transcurrido poco tiempo de jare's e aparat para siempre.  
Llegará y tendrá consulta en Palma los días 19 y 20 de Julio, calle de la Unión, n.º 14, el Facultativo especialista Don P. Pueyo, establecido en Barcelona, Corles, 50, 1.º  
Instituto Fisiátrico. (Naturista)

**VIAS URINARIAS**  
Blenorragia (paragones), gota crónica ó militar, irritaciones y todos los bajos venéreos, por crónicos y rebeldes que sean, de curas prontas y medicamentosa con los  
**Cachets del Doctor Soivré**  
Se curará por el solo sin inyecciones ni lavados que haya de intervenir el médico, y nadie se enterará de su enfermedad.  
Basta tomar una caja para convencerse de ello  
Venta en Barcelona: J. Viladot, Rambla de Catalunya, 98.—Venta en Palma de Mallorca: J. Juan, Centro Farmacéutico. Heredia, 34 y principales farmacias de España, Portugal y América.

**ACCIDENTES NERVIOSOS**  
**EPILEPSIA**  
Convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, insomnios, agitación nocturna, palpitaciones, pérdida de memoria y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el Elixir polibromurado Bertrán.  
Venta: Farmacia Bertrán, Jauguera, 11, Barcelona.—Palma: Juan Valenzuela, Centro Farmacéutico, Vda. José Juan y buenas farmacias.

**Cerraduras, bisagras y cojinetes de engrase continuo**  
Cerrajería de BOSCH HERMANOS, Miró, 6

Se venden en partidas de una á diez cuarteles de terrenos cultivados en Sant Jordi. Hay curs a la venta. Informes calle de Flot, 27, Palma.

**Bicicleta**  
de primera marca, en perfecto estado, se vende. Miró, esquina Heredia, San Españalet.  
**Autos**  
de lance y de marca: se compran. Ofertas por escrito á «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Lloyd Argentino S.A.**  
Pasaje de la Paz, 10 bis, principal  
BARCELONA  
Capital de 1.000.000,00 Pesetas  
Interesa en gran manera á todo comerciante exportador, sean cuales fueren sus mercancías á los países conocer las operaciones á que se dedica la mencionada entidad.  
Despacho para Mallorca  
**MAS & COMPAÑY**  
ESPARTERIA, 1  
Tip. de Amargual y Nuevasser